

El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE

VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

SUSCRIPCIONES

TUDELA: Un mes. 0,60 pesetas
 FUERA: Trimestre. 2 »
 Año. 8 »

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

INSERCCIONES

Anuncios, reclamos, precios convencionales. Este periódico no se vende.



PAULLINO SALINAS

Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Paseo del Muro. 1.—TUDELA

PABLO PEREZ

Consideramos un primordial deber dedicar el lugar preferente de este número al infortunado joven cuyo nombre encabeza estas líneas que dejó de existir en las primeras horas de la tarde del domingo último.

¡Pobre muchacho! ¡Qué ajeno estaba, en su infantil inocencia, de que una mano cobarde había de segarle la existencia en la plenitud de su vida! Sus únicos afanes se concentraban en el trabajo, en ayudar a los suyos y en el entusiasmo hacia Mendez Vigo, por el que sentía verdadera veneración.

Bien lo demostró en las dos visitas que le hizo el Sr. Mendez Vigo, éste recibió una impresión penosísima al coger aquella mano que irradiaba fuego, que revelaba una fiebre consumidora de aquella existencia cuyos últimos alientos fueron para bendecir a nuestro bienhechor. En cambio aquel infeliz cuya vida se escapaba por momentos, apretando la mano del Sr. Mendez Vigo, se fortalecía, se consolaba y hasta parecía recobrar ánimos que, desgraciadamente, no eran posibles

dentro del alcance de los humanos medios.

En medio de su desdicha, aún tuvo el consuelo de ver satisfechas sus aspiraciones.—¿Vendrá a verme Mendez Vigo?—le preguntó a su padre la mañana del sábado—por que si le veo no me importará nada morir.

Y para él fué la primera visita que hizo Mendez Vigo en Tudela, y de Mendez Vigo fué la última visita que recibió el infortunado Pablo, poco antes de pasar a mejor vida.

Gran fuerza de voluntad necesita su familia para sobrellevar tan inesperada desgracia, pero si de algún consuelo sirve el sentir de sus convecinos, seguramente servirá de lenitivo a su honda pena la imponente manifestación de duelo verificada ayer, con motivo de la conducción del cadáver, y que ha sido ratificada hoy en las misas celebradas en la capilla de Santa Ana.

EL ECO DEL DISTRITO, al asociarse al sentimiento popular tan espontáneamente exteriorizado, testimonia a la familia del finado su pésame más sentido y sincero, y suplica a sus lectores una oración en sufragio de su alma.

CRÉDITO NAVARRO

Sociedad anónima fundada en 1864—Capital social: 6.000.000 pesetas.
Casa Central: PAMPLONA

SUCURSALES: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES:

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de lotras. Cheques sobre España y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con garantía de imposiciones, fondos públicos, valores industriales o firmas acreditadas.
 Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones.

Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.
 Préstamos hipotecarios. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones anuales al tres y medio por ciento. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al dos por ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

A la salida se repitieron las manifestaciones de entusiasmo, dirigiéndose la comitiva al Casino Tudelano, entre constantes aclamaciones al Sr. Mendez Vigo; en el trayecto habían sido colocados dos artísticos arcos, uno en la calle de la Cárcel Vieja y otro en la Plaza de los Fueros. Otros dos arcos muy bonitos se levantaban en la calle de Caldereros. La mayoría de los balcones del trayecto aparecían engalanados.

Desde el balcón del Casino dirigió breves palabras el Sr. Mendez Vigo, manifestando que no podía hablar por la impresión desagradable que le produjo el estado en que se encontraba el herido del Hospital; terminó vitoreando a Santa Ana, al Distrito y a Tudela.

A las ocho y media se dirigió al Hotel Arigita, donde comió con los Sres. Marqueses de San Adrián, retirándose poco después a descansar, emocionadísimo y lamentando la situación creada por los jefes y cabecillas del jaimismo.

El domingo.

A un día nublado, ventoso y desapacible, siguió otro sereno, esplendoroso de riguroso verano; la Naturaleza quiso vestir sus más hermosas galas primaverales para asociarse al legítimo júbilo en que todo Tudela rebotaba.

La Misa y Comunión general en la Catedral, a las 7 de la mañana, se vieron concurridísimas, acercándose tres mil personas a la Sagrada Mesa. Durante la ceremonia, interpretó la capilla preciosas composiciones.

El Sr. Mendez Vigo no pudo asistir por haber pasado la noche indispuerto, por la penosa impresión que le embargaba.

A las nueve y media, el Alcalde y concejales de la mayoría fueron al Hotel, para acompañar al diputado hasta el Ayuntamiento; vestía el Sr. Mendez Vigo uniforme del cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos.

En el trayecto una abigarrada muchedumbre lo aclamó sin cesar. Al bajar a la Catedral, el gentío inmenso que llenaba la plaza de Ugarte, prorrumpió en clamorosas manifestaciones de entusiasmo.

El aspecto que el interior del templo ofrecía era magnífico, soberbio, no recordando ni aún los más ancianos una función en que se haya congregado en la Catedral mayor concurrencia. El señor Mendez Vigo ocupó la derecha del Alcalde en el banco del Ayuntamiento.

Ofició el M.I. Sr. Dean D. Miguel Navasa, con los Canónigos D. José Otín y D. Javier Moneo, interpretando la Capi-

lla una grandiosa Misa, con su habitual maestría.

A la salida de la Catedral repitieron las manifestaciones de entusiasmo, que se convirtieron en ovación ensordecedora al aparecer Mendez Vigo y el Ayuntamiento en el balcón de la Casa Consistorial.

El Alcalde Sr. Blanco pronunció pocas palabras para saludar a nuestro querido diputado en nombre del pueblo, y el señor Mendez Vigo, en breves y expresivas frases, manifestó que su calidad de diputado por este distrito e hijo adoptivo de Tudela, le obligaban a formular solemnemente el juramento de defender siempre cuanto pueda redundar en beneficio de los intereses del distrito, sin distinción de matices políticos. Terminó con vivas al Distrito, a Santa Ana y a Tudela, que fueron entusiásticamente contestados.

Recibió luego Mendez Vigo a la Junta de Señoras organizadoras de las suntuosas funciones celebradas, a las que dió las gracias y manifestó el grato e imperecedero recuerdo que de tales actos guardaría.

A fin de satisfacer la ansiedad del público que no abandonaba la plaza, se improvisó una recepción popular, desfilaron ordenadamente cuatro mil personas que estrecharon la mano del Sr. Mendez Vigo. Fué un espectáculo grandioso y conmovedor, ver cómo mujeres del pueblo le dirigían pipros y coplas, cómo criaturas que iban en brazos de sus madres se le colgaban al cuello y cómo hombres encanecidos, no contentos con estrecharle la mano, se la besaban.

El regreso al Hotel fué otra manifestación tan imponente como las anteriores; himno, vitores incesantes, y desde los balcones arrojaron flores y palomas. Es imposible describir lo sucedido, por que este entusiasmo no se ha conocido jamás.

Antes de almorzar marchó el Sr. Mendez Vigo al Hospital para visitar al herido, encontrándolo en el mismo estado de gravedad. El almuerzo fué íntimo, concurriendo el Alcalde, siete concejales y los presidentes del «Casino Tudelano», «Círculo Mercantil» y «Nueva Peña». Tuvo lugar en la Fonda de Remigio Gonzalez y fué servido admirablemente, tributado todos merecidos elogios a la casa, que demostró una vez más la justa reputación de que goza.

No hubo brindis y sólo el Sr. Mendez Vigo hizo votos para que en plazo breve podamos celebrar una mejora de gran importancia para Tudela y el distrito.

Al entrar en el Círculo Mercantil, resonó una cerrada y nutridísima ovación,

Mendez de Vigo en Tudela

El sábado.

Como oportunamente anunciamos, llegó en el rápido del sábado nuestro querido representante en Cortes. Desde mucho antes de la llegada del tren, hallábase la estación repleta de público, haciéndose imposible transitar por andenes y entrevías.

Al entrar el rápido resonó una ovación estruendosa, dándose atronadores y entusiastas vivas. Cuando aún no había parado el rápido llegó el correo, que entró muy pausadamente, para evitar desgracias.

Al aparecer el Sr. Mendez Vigo, a quien acompañaban varios amigos que salieron en el rápido de las dos para aguardarlo en Casetas, repitióse la ovación, que se hizo delirante al salir a la plazoleta exterior, donde se apretujaba inmensa muchedumbre.

La entrada en Tudela fué una imponente manifestación en la que formaban más de cuatro mil personas, en su mayoría hombres, figurando lo más saliente de todas las clases sociales; se entonó el himno a Mendez Vigo, las ovaciones fueron incesantes y estruendosas; desde los balcones, atestados de hermosas mujeres, éstas agitaban los pañuelos y arrojaban flores al pasar el Sr. Mendez Vigo.

Ha sido el recibimiento más grande, la entrada más hermosa y triunfal de cuantas aquí se han presenciado.

Al llegar a la Plaza de Zaragoza, se originó gran revuelo por acercarse al grupo en que iba Mendez Vigo un significado jaimista; la gente se echó sobre él creyéndole con propósito de cometer un atentado, porque tales voces habían hecho correr los jaimistas; la intervención de la guardia civil evitó que lo lincharan. El detenido manifestó que iba a cambiar dinero para pagar jornales; hay quienes creen que lo hizo para deslucir el recibimiento; sea de ello lo que quiera, es lo cierto que fué una gran imprudencia por su parte, dada su significación jaimista, el presentarse en aquel lugar en momento tan poco oportuno.

La primera visita que hizo el Sr. Mendez Vigo fué al Hospital para ver al herido por un jaimista la noche del jueves. La escena fué conmovedora, el pobre Pablo Perez agradeció mucho la visita y no se cansaba de apretar la mano de Mendez Vigo, que salió emocionadísimo para dirigirse a la Catedral.

En el citado templo se congregó numerosa concurrencia, cantándose solemnemente Salve, que interpretó admirablemente la Capilla -música que con tan sin igual acierto dirige el reputado profesor don Joaquín Castellano

“LA ESPAÑOLA,, Café y Cervecería de ANSELMO BLANCO

Plaza de los Fueros, número 14

Teléfono, número 77

Gran surtido de licores nacionales y extranjeros.—Vino generoso de las mejores marcas.—Aguardientes finos embotellados y sin embotellar.—Jarabes y refrescos.—Café tostado diariamente, molido y sin moler, a 7 pesetas kilo.—Champagne Cordoniu, Anís San Jerónimo Cazalla de la Sierra (Sevilla).—Servicio para bodas y bautizos precios económicos.—Sidras espumosas.

que se repitió al aparecer poco después el ex-alcalde de Pamplona D. Joaquín Viñas, que se emocionó al convencerse de la realidad de lo que sólo conocía por referencias.

A las cuatro se trasladó Mendez Vigo al Casino Tudelano, reproduciéndose las manifestaciones de entusiasmo tantas veces repetidas.

Notas sueltas.

Vinieron de los pueblos numerosas comisiones que desde primera hora desfilaron por el acreditado Hotel Continental (antes Albeniz) en que se hospedaba el Sr. Mendez Vigo. Han restado gentes forasteras las especies circuladas por los jaimistas de que los pasados días serían de luto para Tudela.

* *

Se practicaron detenciones de significados jaimistas, algunos de ellos forasteros, ocupándoseles en varios cacheos 18 cuchillos, seis navajas y tres pistolas.

A las dos de la tarde del sábado, el dependiente de comercio Julio Luzán amenazó de muerte a un mendezviguista, y éste, con un palo de azada, puso en fuga al provocador, que se refugió en una casa de la calle de Orceña.

personadas las autoridades procedieron a la detención del Luzán, a quien se le ocupó una browning con las siete píldoras correspondientes. Fué conducido a la cárcel entre parejas montadas de la guardia civil y entre los denuestos de la multitud, cansada ya de tantos alardes de matonismo.

Bueno será hacer constar, para que se comprenda el catolicismo de ciertas gentes, que el Luzán pertenece a las Congregaciones de San Luis y de la Adoración Nocturna.

* *

Se comenta muy desfavorablemente para ellos aún entre algunos de sus correligionarios, que los primates jaimistas se ausentaron el sábado en diferentes trenes, en vez de quedarse para recomendar a sus huéspedes la prudencia y corrección que a las suyas han recomendado los amigos del Sr. Mendez Vigo.

También ha sido objeto de desfavorables comentarios que no hayan asistido a las funciones religiosas cuatro canónigos y tres beneficiados jaimistas; ¡buen ejemplo dan los que predicando paz y recomendando desaparezcán odios y divisiones, empiezan por incurrir en ausencias que el pueblo toma como un ejemplo fomentador de malas pasiones!

El día de ayer.

A las cinco de la tarde tuvo lugar en la iglesia del Hospital el oficio de sepultura del infortunado Pablo Perez. El duelo lo formaban el Alcalde Sr. Blan-

co, el Sr. Mendez Vigo, el Director de *El Anunciador Ibérico* D. Julio Subirán, dos hermanos y un primo del finado. El cadáver se encerraba en lujosa caja blanca, cubierta en toda su largura por preciosa guirnalda de flores naturales. Tras el féretro era conducida en andas una hermosísima corona de flores naturales de la que pendían cuatro cintas con la inscripción: «A Pablo Perez.—Casino Tudelano, Círculo Mercantil, Nueva Peña».

Fué una manifestación de duelo imponente, grandiosa, fiel reflejo del unánime sentir de este pueblo grande siempre y siempre noble. El aspecto que la plaza de los Fueros ofrecía, no es para descrito por pluma tan modesta como la nuestra. Los corazones de los miles de personas que allí se congregaron, latían al unísono, albergaban un mismo sentimiento de dolor profundo por la pérdida de un joven trabajador, de esa víctima inocente, sentimiento de execración para los que el pueblo señala como autores morales de la desgracia que hoy llora una honradísima familia y que con ella lloran todos los buenos tudelanos.

Terminado el fúnebre acto, todos se encaminaron a la estación para despedir al Sr. Mendez Vigo, que marchó en el rápido a Pamplona.

En las calles del trayecto imponía ver la magestuosidad de aquella ola humana, que en religioso silencio, sin vivas ni aplausos, llevaban revueltos en sus pechos el dolor y el entusiasmo, protesta muda pero muy expresiva para los que deban darle la verdadera interpretación.

En la estación no se podía dar un paso, y el rápido y el correo tuvieron que entrar con toda clase de precauciones, entre compactas barreras humanas.

Al partir el rápido una cerrada y estruendosa ovación despidió al Sr. Mendez Vigo, que marchó bajo la impresión dolorosa sufrida, pero satisfecho ante esta nueva prueba de los nobles sentimientos de un pueblo que sabe ser agradecido.

Arrancar el nombre de Tudela del corazón de Mendez Vigo, sería tan difícil como arrancar el nombre de nuestro diputado del corazón de los buenos tudelanos. Quien tal cosa volviera a intentar, además de perseguir un imposible, cometería una imprudencia peligrosa, cuyas consecuencias no nos atrevemos a vaticinar.

* *

Los funerales celebrados esta mañana en el Hospital y las Misas en la capilla de Santa Ana, por el alma de Pablo Perez, se han visto muy concurridas por personas de todas las clases sociales, que han acudido a ofrendar ese postrer tributo a la memoria del infortunado joven.

Pero aún hay más, porque el Sr. Mella daba explicación pública de su firma en esa proposición, atribuyéndola el concepto de protesta contra la política de persecución jaimista que aquel Gobierno había venido siguiendo en Navarra. Es decir que el Sr. Mella, aún dando por bueno que esa política de persecución existiera, que nunca existió, antepone un motivo de política local, tan pequeño, a los altos intereses de la Patria que él mismo antes había defendido.

Y esta explicación que el Sr. Vázquez de Mella no se cuidó de guardar y que empujé, a mi entender, su acción en aquellos momentos de importancia política extremada, esa explicación sola, aislada, a mi no me parece suficiente para que el Sr. Presidente del Consejo de Ministros le otorgara su favor. Así pues, señores Diputados, yo me veo en la precisión de recoger un rumor y traerlo a la Cámara.

Se dice, Sres. Diputados, y los hechos dan lugar a pensarlo, que el Sr. Vázquez de Mella garantizaba la entrada y la permanencia de los liberales en el Poder, sin protesta de los partidarios de la neutralidad. Y aún se ha dicho más, y es ello que el Sr. Vázquez de Mella garantizaba la firma del Conde de Romanones en un pagaré, en que estaban escritos los altos intereses de España (*Rumores. - Varios señores Diputados: no se oye. - El Sr. Aragón: Hay que volverlo a decir claro, porque así no se entiende. Y sólo así se comprende... (El Sr. Aragón: De lo del pagaré no nos hemos enterado.) Yo digo lo que digo, y nada más. (El Sr. Aragón: Pero nos es necesario poder comprenderlo.) Siento que el Sr. Aragón no lo comprenda. Creo haberme explicado bastante claro y me parece que la prudencia y quizás otras consideraciones me vedan decir más. (El Sr. Ministro de la Gobernación: La prudencia vedaba más.)*

Sólo así se comprende, Sres. Diputados, que aquel discurso hermosísimo que el Conde de Romanones pronunciara en Monte Ulía fuera completamente negado en su actuación política; y sólo así se explica que cediendo a altos intereses, a intereses completamente desligados de la política electoral del Gobierno, se acordara aquel convenio fundamental, que se ha hecho bien efectivo, de que el Sr. Vázquez de Mella fuera el Virrey de Navarra. (*Rumores*) Y desde ese momento el Sr. Mella dispuso completamente de todo lo que allí dispone el Poder público. El Sr. Mella ha buscado los candidatos para luchar, ha dado las órdenes directamente a los Gobernadores y ha paseado por toda España esa delegación de poderes del Gobierno, en busca de candidatos, ofreciéndoles el apoyo gubernamental. En estas condiciones se ha desarrollado la lucha electoral en Navarra, y el primer acto de esa unión, de esa delegación absoluta de funciones, en manos del Sr. Mella, fué la elección provincial de Estella, elección en que salió elegido como Diputado liberal un antiguo Diputado foral conservador a quien negó su apoyo el anterior Gobierno por entender que su conservadurismo o su liberalismo no eran más que una pantalla, porque era jaimista. Un Gobierno liberal presentaba como candidato suyo a un señor a quien *El Pensamiento Navarro* aconsejaba que se votase en esta forma:

«Sabemos que presenta su candidatura D. Antonio Baztán y Goñi, el cual votarán sus numerosos amigos, y además los carlistas del distrito, porque debemos tener presente que el señor Baztán nos servirá de estaca para apalearnos a nuestros mayores enemigos, a esos que han pretendido la muerte del carlismo en la heroica merindad de Estella.

No sabemos si algún día querrá luchar contra el Sr. Baztán; creemos que no, pero en caso de lucha apoyaremos a dicho señor a sangre y fuego, para aplastar de una vez a los mayores enemigos que tenemos en tierra de Estella.»

Este era el candidato liberal que apoyaba el Gobierno en la elección; ese fué el primer acto ostensible de esa delegación absoluta del Gobierno en el Sr. Vázquez de Mella para regir la provincia de Navarra.

Y al poco tiempo se planteaba la lucha electoral, y el Sr. Vázquez de Mella, único actuante en esa política, realizó actos, hizo pactos con otras fuerzas, buscó candidatos, y no bastándole ya los resortes del Gobierno, hizo mermar, de manera de que no hay ejemplo en Navarra y de la que se guardará triste memoria, los altísimos prestigios de la Diputación foral, haciendo que sus elementos se convirtieran en verdaderos agentes electorales. Yo tengo que puntualizar este extremo porque es de verdadera importancia.

Todos sabéis, Sres. Diputados, las condiciones especiales del Régimen en que en Navarra vivimos; todos sabéis las facultades omnímodas que tiene la Diputación foral de Navarra, Diputación foral en que todos los que de navarros

nos preciamos, y lo somos de nacimiento o de corazón, tenemos nuestros amores y queremos todos perfeccionarla y defenderla, y por lo mismo hemos de procurar que no se traiga y se lleve en las luchas políticas, hasta el extremo de que gran parte de la opinión navarra abomine y aún deteste del Diputado foral, que no limita su acción al desempeño de su alto cargo.

(Continuará)

CONSIDERACIONES

Difíciles son los actuales momentos para poder coordinar con la ordenación debida todas las ideas, todos los detalles que a nuestra mente se agolpan; por otra parte, querer exteriorizarlas en estas columnas en un solo día, resultaría materialmente imposible, porque ¡es tanto lo que tenemos que decir! Hoy nos limitaremos a unas ligeras consideraciones y estas y las que sigamos haciendo serán muy sinceras y expuestas en lenguaje muy claro, para que todos nos entiendan.

No se crea que está en nuestro ánimo echar leña a un fuego cuyos rescoldos han sido avivados por el cadáver de una inocente víctima; pero tampoco debemos callar lo que decir debemos, porque cuando una dolencia social se agudiza la prensa sensata está obligada a desentrañar las causas que hayan podido influir en el progreso de la enfermedad.

Una lucha odiosa e impopular trajo el actual estado de cosas; la lucha fué la causa.... los efectos son los que todos hemos podido apreciar. ¿Causantes de la lucha? Los que con pertinaz insistencia se empeñaron en provocarla, los que la mantuvieron con sus campañas imprudentes e insensatas. ¡Qué responsabilidad tan grande la que algunos han contraído ante Dios y ante los hombres! ¡Qué remordimiento deben tener los que inmercidamente quisieron mantener un endiosamiento a que les arrastraba la vanidad de creerse superiores a los demás!

Hace pocos días nos hablaba *La Ribera de Navarra* de «Jaleo en puerta» y recomendaba a sus amigos que realizasen actos de desagravios a Jesús Sacramentado, porque así evitarían rozamientos y ¡quien sabe si también disgustos! Las palabras subrayadas son copiadas textualmente del colega, que terminaba diciéndolo a los suyos: «¡id preparando los actos de desagravios». Como dichos actos no se han realizado, hemos pensado qué relación podrá existir entre el propósito de desagraviar a Jesús Sacramentado y el armarse de cuchillos y pistolas los amigos de *La Ribera*. Porque entendemos que el inferir a Jesús nuevos agravios, es mala manera de desagraviarle.

Otro artículo lo titulaba «*El primer chispazo*» y nos decía que aquello pudiera ser el *preludio*; ese *primer chispazo* y *preludio*, es muy significativo, pues parece dar a entender la posibilidad de que continuara la serie. Y cuando en el *preludio* se ocasiona una muerte, no sabemos a donde querrían llegar en el final de la partitura trágica que tan funestamente comenzó.

¿Es, acaso, que *La Ribera* estaba en antecedentes de lo que iba a suceder? Porque ha llamado mucho la atención que su director y significados jaimistas se marcharon de Tudela el sábado y algunos parece tienen el propósito de trasladar su residencia.

¿Volverá *La Ribera* a hablar del entusiasmo *gastado* y *pasado de moda* de los mendezviguistas? ¿Insistirá en que existía un estado de opinión *ficticio* y *decaído*?

Examine quienes son los *gastados* y *decaídos*, quienes los *ficticios* y *pasados de moda* y se convencerá de que su redomada hipocresía y la mal reprimida soberbia de sus inspiradores la ha llevado a esa posición ridícula y desprestigiada en que ha quedado.

Ayer no abrió el colega las puertas de sus talleres ni publicó número; o tuvo miedo o sintió vergüenza, o ambas cosas a la vez. No se concibe otra cosa, porque quien está tranquilo de su buen proceder, ni tiene porque temer, ni debe sustraerse a las miradas de la sociedad que fiscaliza sus actos.

¡El primer chispazo!.... Hay también

Discurso del Sr. Mendez Vigo

EN EL CONGRESO DE DIPUTADOS

Combatiendo el dictámen del Tribunal Supremo

respecto a las actas de Pamplona

Yo, Sres. Diputados, no he podido creer, no he creído nunca, que cuando el Sr. Presidente del Consejo de Ministros hablaba no hace muchos años en el Monte Ulía sobre la necesidad de defender el espíritu liberal en Navarra sus palabras no eran sinceras; al contrario, fueron un aliento y una esperanza para todos los liberales, que veían en ellas una redención posible del caciquismo, de la dominación que venían padeciendo. Y yo que creo que el Sr. Conde de Romanones es un verdadero liberal, yo que creo que el Sr. Presidente del Consejo de Ministros no ha hecho de grado la rectificación absoluta que supone su conducta, yo he querido indagar las causas a que ha obedecido ese cambio de política, cambio de política, Sres. Diputados, que ha estado a punto de dar al traste en la Cámara con toda representación de los distritos de Navarra, que no fuera jaimista y antidinástica, por que el único que está representado por un dinástico es el mio y yo he triunfado por 100

votos. Es decir, que la labor dinástica, que la labor que el anterior partido conservador había hecho de ir reconquistando los distritos para la dinastía, esa labor había sido echada por tierra por el Gobierno del Sr. Conde de Romanones.

Yo he querido explicarme las causas y he tenido que remontar mi recuerdo al día memorable en que el partido conservador cayó del poder. Yo recuerdo una proposición de censura en que apareció, sin que nadie se lo pudiera explicar, porque sus antecedentes no podían dar lugar a pensarlo siquiera, la firma del Sr. Vázquez de Mella (siento que el Sr. Mella no esté presente en la Cámara), y yo creo que toda la política electoral del Gobierno en Navarra arranca de aquel acto. Estoy convencido de que sólo a las causas que motivaron aquella firma obedece el cambio que, contra su propia voluntad, ha impuesto el Sr. Presidente del Consejo a la política dinástica que venía desarrollándose en Navarra

continúan cerrados los talleres del colega.

* *

Vamos a decir cuatro palabras sobre ese Círculo que el vulgo apellida «Tabernón», pues este merece capítulo aparte.

Ese centro, que nosotros conceptuamos de corrupción, es un oprobio para el buen nombre de este pueblo; decimos de corrupción, porque así consideramos un Círculo en que es público se han rifado, a diez céntimos billete, numerosas pistolas browning, y en que se han cantado coplas insultantes y asquerosas que repugnarian, si se hiciesen públicas, a toda persona medianamente culta y civilizada.

Las consecuencias de esa labor educativa están a la vista de todos; jóvenes exaltados por lo que oyen, quienes convertirse repentinamente en hombres, para poner en práctica los perversos instintos matonescos que en sus poco cultivadas inteligencias germinaron.

No son, precisamente, esos jóvenes los verdaderos responsables de sus ligerezas; la responsabilidad moral alcanza de lleno a los que cometieron aquellos empozoñados gérmenes a una forzada fermentación, para hacerles adquirir prematuro desarrollo.

A los que por su edad no tienen motivos para haber adquirido plena conciencia de ciertos actos, los consideramos como simples instrumentos de los que dirigiendo sus inteligencias con las doctrinas que en ellos imbuyen, no se atreven a ponerse al frente cuando se trata de convertir en realidad aquellas enseñanzas. Son nuevos émulos del capitán Araña.

La clausura de ese Círculo la reclaman la higiene y tranquilidad públicas, como una medida necesaria. De guarida de matones lo calificamos antes, fundamentando tal calificación, y hoy nos ratificamos en ella, al ver que las numerosas armas recogidas estos días, se hallaban en poder de afiliados al jaimismo.

Las medidas preventivas son siempre laudables, y opinamos que las autoridades deben tener en cuenta la conveniencia de que no permanezca abierto un Círculo del que salen peligrosos elementos perturbadores. Además es un irónico sarcasmo y una ofensa a los sentimientos católicos de Tudela, el que de un Círculo cuyo primer lema es Dios, salgan tan mal parados los respetables prestigios de nuestra Sacrosanta Religión.

La Junta Directiva de ese Círculo que recientemente protestó, en un Comunicado, de nuestras afirmaciones y se mostraba indignada ante nuestras mentiras, ha quedado en descubierto al demostrarse que lo dicho por nosotros era rigurosamente exacto.

En lugar nada envidiable ha quedado la seriedad de esa Junta que afirmaba que la única arma que todos ellos llevaban consigo, era el arma de la prudencia. De ello deducimos que para esa gente la palabra prudencia es sinónima de navaja, cuchillo, pistola y puñal. ¿Tendrían ese mismo concepto, los que decían recomendaban a los antimendeviguistas mucha prudencia?

El cerrojazo de ese Centro es conveniente hasta para los propios jefes y primates del partido jaimista, lo uno por lo que llevamos dicho y además porque esa política en Tudela no tiene ya razón de ser; aquí el caciquismo ha quedado aplastado para siempre por el inapelable fallo de la opinión.

Si esos jefes y primates hubieran imitado la conducta de los amigos del señor Mendez Vigo, seguramente que ningún suceso lamentable hubiese turbado la paz de este pueblo. Si esos señores en vez de permanecer inactivos en la placidez del hogar o en la tertulia del Círculo, se hubiesen echado a la calle, en contacto con los suyos, para sujetarlos recomendándoles cordura y corrección, nada hubiera padecido la pública tranquilidad, vean lo que han hecho los más significados mendeviguistas, que lejos de abandonar sus huestes, han compartido con ellas a todas horas, y los consejos de los de arriba sirvieron para que los de abajo se condujeran con toda mesura, dando un alto ejemplo de disciplina y sensatez.

Pero cuando los consejos de prudencia sólo existen por una de las partes, llega un momento en que la paciencia se agota; así ha sucedido en la ocasión presente y es una lección provechosa que deben tener en cuenta quienes están llamados a dirigir los destinos de esa agrupación política. Cuando un pueblo pacífico, se harta de aguantar impertinencias e insultos de los que como fieras desmanda-

das quieren imponer su matonismo, empieza por perseguir a las fieras hasta conseguir recluirlas, para evitar mayores males.

De ello ha dado alto ejemplo el pueblo de Tudela, este pueblo sano, fuerte y noble, que al ver que la tranquilidad peligraba, se impuso a las provocaciones e intentos de perturbación, consiguiendo que la paz renaciera y que nuestra ciudad apareciera hoy como una balsa de aceite.

Tomen nota de esa honrada lección de civismo los que deban tomarla, y no intenten remover la plácida tranquilidad de que disfrutamos y que nosotros deseamos continúe para bien de todos.



EL NIÑO
JOSE GARDE SANZ
SUBIO AL CIELO
A LAS 8 DE LA MAÑANA DE AYER

Sus resignados padres D. Isidro Garde y D. Inés Sanz, hermanos, abuela, tíos, primos y demás parientes,

Participan a V. tan dolorosa pérdida y le ruegan asista a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy, martes 6, a las 6 de la tarde, desde la casa mortuoria a la Catedral, por cuyo favor le quedarán sumamente reconocidos.

Tudela 6 de Junio de 1916
El acompañamiento se despidió en el Templo

GACETILLAS

Una visita

Ayer fuimos visitados por D. Restituto Esparza, padre del joven Pelagio Esparza, uno de los que intervinieron en los sucesos del jueves último. Dicho señor se nos presentó apenadísimo, lamentando lo sucedido y suplicándonos hiciéramos constar que ni él ni su hijo han profesado jamás ideas carlistas, presentándonos como pruebas varios recibos de cuotas satisfechas por Pelagio en una sociedad política bilbaina, enemiga irreconciliable del jaimismo.

El aparecer su hijo en Tudela como jaimista sólo se lo explica por las amistades y roce con parientes de tal filiación, que sin duda le arrastraron hacia una idea que nunca sintió y que no puede sentir; la atmósfera que se respira influye mucho en la actuación de los individuos.

El Sr. Esparza terminó manifestándonos que estaba muy agradecido al pueblo de Tudela, al que quería dar esta pública satisfacción por nuestro conducto, siendo el primero en lamentar lo sucedido.

Enterados..

En su número de hoy publica El Pensamiento Navarro un artículo canallesco y repugnante, que constituye una ofensa para Mendez Vigo, para Tudela y para los buenos tudelanos.

Lo publicaremos íntegro el viernes, comentándolo como se merece.

Despedida

Nuestro muy buen amigo el competentísimo factor que ha sido de esta estación, D. Cecilio Martinena, al marchar a Santander, punto a que ha sido destinado, nos ruega lo despedamos de las buenas y numerosas relaciones con que cuenta en esta población.

Necrológica

El activo Celador de Caminos, D. Isidro Garde, ha sufrido la pérdida de su hijo José precioso niño de corta edad. Dadas las muchas simpatías con que en Tudela cuenta la apreciable familia del Sr. Garde, a la que acompañamos en el dolor que le embarga, es seguro se verá muy concurrida la conducción del cadáver, que tendrá lugar a las seis de esta tarde.

Imprenta de Castilla.—Tudela

CONFITERÍA Y ULTRAMARINOS DE GREGORIO CASTRO

Plaza de los Fueros, 2 y 4.

Dulces en almíbar. Mermeladas. Piñas de América. Pasta de guayaba. Aceitunas rellenas de jamón y anchoas. Anchoas en salmuera. Langostinos. Langosta y Salmón, marcas inglesas.

Chocolates los mejores del mundo de **ORUS**

BRABANTS

Sistema Ajuria y Aranzábal

Los más conocidos y acreditados de Aragón y en todas las provincias en que se dan a conocer. Su manejo es fácil, su construcción fuerte y su duración muy grande, por ser fácilmente recambiables todas las piezas de que están compuestas.

MUGICA, ARELLANO Y COMPAÑIA. Ingenieros

Representante en Tudela, JULIO GAONA

Depósito completo de piezas de recambio y servicio de mecánicos para la enseñanza del manejo de las máquinas y para todas las atenciones de la siembra, y agentes para la venta en diversos puntos de la provincia.

ACADEMIA PARISIEN de Corte y Confección, sistema Martí

dirigida por la Profesora Catalina Rubio, con Título y premio de sobresaliente.

CALLE NUEVA, NÚM 4.

A LOS AGRICULTORES

Copiamos de *La Rioja* y del *Diario de la Rioja*:

«En el Canal Victoria-Alfonso, antes de Lodosa, y en las obras que tiene don Juan Machetti frente al kilómetro 37 de la línea de Castejón a Bilbao, se han hecho casas dormitorios gratis para los obreros, donde encontrarán también lo necesario, como comestibles en condiciones ventajosas en el Economato que también se ha instalado.

El que desee presentarse a trabajar en dichas obras, podrá dirigirse a la estación de Lodosa, donde el Jefe de dicha estación, le indicará las obras de que se trata en este anuncio».

ANUNCIO

Se halla vacante, por renuncia del que la desempeñaba, una de las plazas de Médicos Titulares de esta Ciudad, con el sueldo de 750 pesetas por la asistencia a las familias pobres y con las obligaciones que determina el Reglamento de 31 de Diciembre de 1915.

Los aspirantes, que deberán ser Doctores o Licenciados en Medicina y Cirugía, presentarán sus solicitudes documentadas, al Alcalde que suscribe, en el plazo de 30 días, contados desde que aparezca el presente en los periódicos de la localidad.

Tudela 20 de Mayo de 1916

El Alcalde,
Anselmo Blanco

EL SEVILLANO

Cereales harinas piensos al por mayor y menor.

SAN MARCIAL 4
SOLDEVILA, 3

MARTIN ESTREMER HILJO ALMACEN DE TPAPOS

CUESTA DE LA ESTACIÓN.—TUDELA

Compra de Metal, Cobre, Zinc, Plomo y Hierro al por mayor y menor, a precios muy elevados.

No vender sin consultar con esta casa, pasando aviso se recogerá a domicilio.

VENTA DE FINCAS EN CINTRUENIGO

Una huerta cerrada con paredes por los cuatro vientos, con su casa, y población de árboles, sita en el término de Río Cañete paraaje de la Rueda, de un robo y trece almudes de cabida.

Pieza de tierra blanca sita en el término de Socañete, paraaje de la Rueda, de un robo de cabida.

Ambas fincas tienen riego continuo y titulación corriente.

El precio y detalle los dará el Procurador D. Alejandro Bozal, Soldevilla 29. Teléfono, 100.—Tudela.

Venta

de PULPA de remolacha y vinagre puro de vino en casa de Mariano Cariñena.

Zapatería de Teodoro Perez

El dueño de la misma, participa a su distinguida y numerosa clientela y al público en general, que se ha trasladado de la calle Carcel vieja n.º 4 a la de la Rua n.º 5 (casa de D. Mariano Sainz) en donde seguirá construyendo a medida (especialidad de la casa) toda clase de calzado a la última moda, tanto en caballero como de señora y niños.

Rápidez sin igual en las composturas. Se entregan a las 24 horas.

SE VENDEN

dos CASAS muy baratas: una en el Paseo del Castillo número 4, y la otra en la Calle de los Tornamiras número 3. a espaldas de la Plaza del Mercado, con tres pisos y de moderna construcción.

Informarán en la zapatería de don Anastasio Malo.

FÁBRICA DE CAL GOMUN de Serañin Carrascón

Especialidad en cales para sulfatos brisas y blanqueos.

A causa de llevarse en gran escala la fabricación se sirve por contrato en inmejorables condiciones material para obras de importancia.

Se cumplimentan los pedidos con la mayor urgencia.

SE VENDE

en condiciones inmejorables una máquina de hierro de trujal a toda prueba. Un «Landolé» seminuevo.

Un «Duque».

Una berlina.

Para ver y tratar dirigirse a Cipriano Pina, almacen de Abonos Minerales—Tudela.

ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS
de PRUDENCIO REMACHA, Gaztambide, 25.-Tudela

Cristal, Loza, Porcelana,
 Bateria de cocina, Jugueteria, Vidrios
 planos, Herraje para obras, Pinturas
 preparadas y en polvo,
 Hules, Cepillos y Brocheria, Perfumeria
 y Papeles pintados.

Precio fijo

Aparatos de luz eléctrica
ORTOPEDIA
 Flores y plantas artificiales
 Molduras para cuadros
 Espejos—Cuadros—Cromos
 Grasas—Aceite
 ♦ ♦ ♦ ♦ ♦ **Esencia y Carbuo**
 para Automóviles ♦ ♦ ♦ ♦ ♦

Único depósito y representación
 exclusiva en Tudela y su distrito del
CEMENTO PORTLAND "Cangrejo,"
 de Olazagutía, venta del mismo a precio
 de fábrica.—Cal hidráulica, Baldosas
 de Ariza y Azulejos de Manises.

Precios sin competencia

FERRETERIA MECANICA
de Gregorio Gimenez
 (SUCESOR DE M. GIMENEZ)
LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO
 Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra)
 Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, luocos para macizos, tabiques
 y bobedilla, ladrillos para suelos. Tejas curvas 21 al metro y planas 14. Curvas y
 cuñas para chimeneas.

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en ma-
 quinaria, es la mejor garantía para responder de su más perfecta elaboración y cocción.
 Esto mismo hace que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciendolo
 el encargo con anticipación y facilitándole plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

LEJIA Pocas o ninguna son las mujeres que se
 dan cuenta de lo que es una buena lejia; la
 lejia sin embargo, se puede comparar al clá-
 sico cocido que comemos los españoles, si lo
 condimentamos con abundante carne, tocino, morcilla y chorizo, resultará un
 excelente cocido, así sucede con la lejia; si le ponemos mucho de lo bueno (hoy
 muy caro) resultará muy buena: la lejia Pinilla siempre destaca de las demás,
 por estar bien saturada de lo bueno.

Tres condiciones necesarias reúne mi lejia para el lavado y desinfección de
 las ropas.

- 1.º Desdoblamiento de las grasas y demás impurezas adheridas a las ropas
- 2.º Toda mancha de vino, tinta y otras distintas por rebeldes que sean
 desaparecen con la lejia PINILLA
- 3.º Debido a la proporcional cantidad de cloro que contiene esta lejia, es-
 te obra como desinfectante sobre las ropas, suelos, fregados y demas.

La lejia PINILLA no tiene rival, no hay quien pueda hacerle competencia
 en clase y precio.

Pedid la lejia Pinilla en los principales establecimientos de Tudela.

DESPACHO Y FÁBRICA: SAN MARCIAL N.º 7, TUDELA

Todas las esquelas de deuncion que se manden imprimir a
 esta imprenta, se insertarán GRATIS en el periódico.

Caja de **Banco Aragonés**
Ahorros del

ZARAGOZA

TRES y MEDIO por ciento de interés anual.
 Imposiciones y Reintegros todos los dias.
 Huchas para facilitar el ahorro.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE TUDELA
 Casa de Banca de Sra. Viuda de D. Vicente Miguel.

EL ECO DEL DISTRITO
 Bisemanal independiente
VERDADERO defensor de Tudela y su distrito
 Se publica los martes y viernes

Precios de suscripción

Tudela Un mes 0,60 pesetas. Fuera { Un trimestre . 2 ptas.
 Un año . . . 8 id.

Anuncios, reclamos, esquelas, &, &, a precios convencionales.
REDACCION Y ADMINISTRACION: Gaztambide núm. 5
Nota importantísima: Este periódico NO SE VENDE.

Disponible

Disponible

IMPRESA Y PAPELERIA
 DE
ANTONIO CASTILLA

COMPLETO SURTIDO
 EN
 DEVOCIONARIOS Y LIBROS RAYADOS

ÚLTIMAS NOVEDADES
 EN
 OBJETOS DE ESCRITORIO

*En este Establecimiento se hacen toda clase de
 impresos, tanto para particulares como para corpo-
 raciones, a precios muy económicos.*

Gaztambide, 5 TUDELA Teléfono, 76